

行政の焦点



◎週40時間労働制

第2次世界大戦後、日本憲法は昭和21年に公布され、第27条第2項に、「賃金、就業時間、休息その他の勤労条件に関する基準は、法律でこれを定める」としており、昭和22年に労働基準法が制定されました。労働時間については、第32条第1項で、「使用者は、労働者に、休憩時間を除き1日については8時間、1週間については48時間を超えて、労働させてはならない」としていました。

労働組合又は過半数を代表する労働者と労使協定を締結し、所轄労働基準監督署に届け出た場合には、協定で定めるところにより、労働時間を延長することができるとし、労働時間の延長を労使の自主性に委ねています。これは、皆様もご存知のとおりです。

日本は、戦後の復興を遂げ、高度経済成長し、昭和39年に東京オリンピック、昭和45年に大阪万国博覧会が開催され、世界第2位の経済大国となっていました。その後、経済高度成長は止まるものの、

安定した成長を続け、日本経済は「ジャパン・アズ・ナンバーワン」と世界から賞賛されるようになりました。その反面、日本における経常収支不均衡等が国際的に批判を受けるようになり、批判の中では、日本人の働き過ぎが大きく取り上げられるようになりました。

こうした状況に対し、昭和61年4月、中曾根康弘首相の諮問機関である

昭和63年4月に、経済審議会国民生活部会報告で、1800時間を達成するための試算を示しました。昭和62年の実績では、年間総実労働時間は2111時間（所定内1933時間、所定外178時間）でした。1日当たりの労働時間は、所定内7時間26分、所定外41分でした。また、年次有給休暇の付与日数は15日、取得日数は8日でした。

が示され、これを新前川レポートと呼んでいました。新前川レポートでは、1990年代の早い時期に、年間総実労働時間を1800時間とすることを目標としました。（前川レポートも新前川レポートも目指すものは同じなので、以下、区別せず「前川レポート」とします）

昭和63年4月に、経済審議会国民生活部会報告で、1800時間を達成するための試算を示しました。昭和62年の実績では、年次有給休暇の日数も改正されました。1800時間をを目指し、労働基準法が改正されました。労働基準法には、罰則があり、第1条で「この法律で定める労働条件の基準は最低のもの」としていることから、法の適用を猶予し、段階的に適用していくことになりました。

当時、改正労働基準法の説明会では、労働時間短縮の手法として、ワーキング・アレンジ、労働時間は、1801時間（所定内1654時間、所定外147時間）で、短縮の方針は、完全週休2日制への移行、年次有給休暇の付与日数を15日から20日とし、完全取得することにより達成できるというものです。1日当たりの労働時間は、所定内7時間25分、所定外40分として試算しており、昭和62年実績との差は2分程度です。

間短縮は（月給者においては）実質の賃上げであること等の説明を行い、週4時間（1日8時間、週休1日）での5人の仕事量は、週40時間（1日8時間、週休2日）での6人の仕事量と同じであり、法定労働時間が40時間となれば、5人で仕事を行う場合には時間外手当が必要となり、むしろ人件費は高くなるといった説明を行いました。実際の経営は、このような単純なものではなく、そのためには猶予期間が置かれているうちに、積極的に時短に取り組むよう要請しました。

プラン（THP）「心と体の健康づくり」として「SHPからTHP」の掛け声の下、労働生活の全期間を通じて継続的かつ計画的に心身両面にわたる積極的な健康の保持増進を推進することになりました。高齢化社会を迎える労働人口が減少していくことを見据え、高齢となつても十分に働く人材資源を確保する上にも、また、高齢者の労働力の活用においても、ワークシエアリング、労働時間の短縮は進めなくてはならない対策としていました。

うものだと思います。労働基準法は、恒常的な時間外労働を認めてはいな
いのです。

改正とともに、36協定の延長時間の目安に関する指針は廃止となり、改正法に基づき、新たに、36協定の延長限度時間に関する基準が示されました。その後、同基準の改正を重ね、現在の基準となっています。

の長期間（6か月間）の疲労の蓄積の評価が追加されたことです。また、評価に当たつての時間外労働時間数の目安が示されました。その目安は、「発症前1か月間におおむね100時間」、「発症前2か月ないし6か月間におおむね80時間」の時間外労働（週40時間を超える労働時間）が認められれば、業務と発症との関連性が強いと評価できるとするものです。

○前川レポートが目指した目標の結果

いくことを見据え、高齢者をもつた家庭においても、また、高齢者の労働力の活用においても、ワークシェアリング、労働時間の短縮は進めなくてはならない対策としていました。

の目安に関する指針が示され、恒常的な時間外労働が認められる事業場に對し、当時は、「労働基準法の精神に照らし好ましくないので」とか「労働基準法の趣旨に反するので」といった表現で、改善を求める指導を行なう

平成10年9月に労働基準法が改正され、第36条第2項に、「厚生労働大臣は、労働時間の延長を適正なものとするため、前項の協定で定める労働時間の延長の限度その他の必要な事項について、労働者の福祉、時間外労働の動向その他の事情を考慮して基準を定めることができる」が追加され

時間外労働

なお、同時期の昭和63年5月に労働安全衛生法が改正され、将来の高齢化社会を踏まえ、それまでの健康の維持管理から保持増進を目指すこととなり、この改正を踏まえシルバー・ヘルス・プラン（SHP）、メンタルヘルス対策として推進していたものを、トータル・ヘルス・プロモーション・

時間外労働は、36協定による労使の合意で認められます。しかし、その上限時間は定められていません。法定労働時間を超える労働は、あくまでも臨時的なものであり、労使で合意を得た範囲内に限定して認めるというのが、労働基準法の趣旨であり、それが法の「精神」とい

◎ 過重勞勵

サレービス残業、過労死といった問題は、30年以前からありました。次第に、マスコミに大きく取り上げられるようになり、大きな社会的問題になりました。

こうした動きの中で平成13年4月に、「労働時間の適正な把握のため使用者が講ずべき措置に関する基準」が定められ、この基準により労働時間の適正な把握を指導するようになりました。

○前川レポートが目指したもの

前川レポートの「1990年代早い時期に」という目標は達成できませんでしたが、平成4年に期限立法として「労働時間の短縮の促進に関する臨時措置法(時短促進法)」により推進することになりました。廃止期限を繰り返し延長しながら、労働時間短縮を進めましたが、バブル崩壊による経済状況の悪化等により、ワークシェアリング、実

労働時間の短縮の動きは大きく後退することになりました。

リストラの名の下に労働者の整理解雇が行われ、終身雇用制度が崩壊し始め、雇用の流動化が進み、その結果、労働時間は長短二極化が進み、サービス残業、過重労働が一層深刻化していきました。

労働時間は、平成20年に、初めて1800時間以下回り、年間総実労働時間は1792時間（所定内1663時間、所定外129時間）となりました。達成した労働時間は、試算で目指したものとほぼ同じ時間となっています。

平成22年の年間総実労働時間は、1754時間です。一般労働者で見るところ2009時間です。パートタイム労働者では1634時間です。

前川レポートが目標とした1800時間は、一般労働者の年間総労働時間であつた筈です。一般労働者で見た場合は、目標

標の基準となつた昭和62年

の2111時間に比べ、102時間短縮したものの、目標とは程遠い結果となっています。目標が達成できたのは、労働者に占めるパート労働者の比率が高くなり、平均値が下がつたに過ぎません。

前川レポートは、経常収支の不均衡を解決する

経済政策でしたが、「労働時間の短縮により自由時間の増加を図るとともに有給休暇の集中的活用を促進する。労働時間については、公務・金融等の部門における速やかな実施を図りつつ、欧米先进国なみの年間総労働時間の実現と週休二日制の早期完全実施を図る」ことを目標に掲げ、国民生活の質の向上を目指したものでした。

平成14年1月に閣議決定された「構造改革と経済財政の中期展望について」においては、1800時間が達成できていなままで、一定の役割を終えたとして1800時間

◎ 労働基準法の精神

労働基準法第1条第2項で「この法律で定める労働条件の基準は最低のものであるから、労働関係の当事者は、この基準を理由として労働条件を低下させてはならないことはもとより、その向上を図るように努めなければならぬ」としており、これが労働基準法の理念であり、精神であるといいます。

昭和62年に労働基準法を、翌年に労働安全衛生法を改正し、経常収支の不均衡を解決し国民生活の質の向上を目指し、高齢化社会に向け、事業者の行う健康管理の積極的な関与により労働者的心身両面にわたる積極的な健康保持増進を目指したことは、決して誤りではありません。

昭和62年に、週48時間から40時間に改正したのは、年間総実労働時間を1800時間とする上で、40時間が最低の基準となることを目指して法改めたとして1800時間です。

皆様の事業場で締結されている36協定が、労働基準法の精神にのつとつた適正な協定となつて始まるのです。

とともに多様な働き方に応するものへ改善するための法律に改正されました。

平成23年の総務省「労働力調査」において、労働時間が週60時間以上の労働者の割合は9・9%でした。この調査結果は、脳・心臓疾患認定基準で過重労働と評価する時間外労働（月80時間超）を、労働者10人のうち1人は行つているということです。

昭和62年に労働基準法を改正し、経常収支の不均衡を解決し国民生活の質の向上を目指し、高齢化社会に向け、事業者の行う健康管理の積極的な関与により労働者的心身両面にわたる積極的な健康保持増進を目指したことは、決して誤りではありません。

皆様の事業場で締結されている36協定が、労働基準法の精神にのつとつた適正な協定となつて始まるのです。

この国にとつては必要なことではないでしょうか。名ばかりの不正な36協定が中小企業の4割を占めるとの報道があり、36協定提出時の窓口指導を強化する通達が本年5月18日付けで発出されました。

労働基準法の精神に沿つた最低基準の実現のスタートは、法の精神にのつとつた適正な36協定を、労使が締結することから始まるのです。

皆様の事業場で締結されている36協定が、労働基準法の精神にのつとつた適正な協定となつて始まるのです。